



Ricardo Joya

## La elección entre dos modelos. Tú decides

**El lunes 5 de junio** despertaremos con resultados de la elección de la primera gobernadora del Estado de México. Competieron –única-mente- dos modelos de gobierno: el llamado “Cuarta Transformación”, encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, y el pri-ista que ha gobernado la entidad durante más de 90 años.

**N**o fueron campañas de gran estridencia, ni ataques furiosos o escándalos. Transitaron en una institucionalidad respetuosa, aunque será un proceso inédito por las cientos de quejas interpuestas ante las autoridades electorales, lo que anticipa una batalla jurídica, si la diferencia de la votación no supera el 5%.

Desde el pasado 3 de abril y hasta este miércoles 31 de mayo, Delfina Gómez Álvarez (Morena, PT y PVEM) y Alejandra del Moral Vela (PRI, PAN, PRD y NA) hicieron campaña para convencer que su oferta era la mejor para la entidad. Curiosamente, las candidatas encarnan propuestas ideológicas y programáticas que ya vivimos: La 4T del gobierno federal y la priista del gobierno estatal.

Evidenciaron la polarización ideológica y los efectos de lo que Michael J. Sandel denomina el “estallido de la desigualdad”, en el que algunas personas creen que merecen lo que tienen, porque lo han ganado por sus propios méritos y otras consideran que es el momento de la revancha (como lo advertimos en este espacio en marzo del año pasado).

“Los ganadores de la globalización se fueron apartando de los perdedores y fueron poniendo en práctica su propia versión de distanciamiento social (...) en un mundo abierto, decían, el éxito de-

**¿Qué elegiremos?** La última palabra la tendremos quienes ejerceremos nuestro voto el domingo 4 de junio. Vota.

pende de la educación, de prepararse para competir y vender en una economía global”, expone Sandel y precisa que eso provocó hondas divisiones en lo social, económico y político, ya que “quienes acaban en la cúspide de la pirámide social terminan creyéndose que merecen el éxito que han tenido”.

Esa visión “invita a los ganadores a considerar que su éxito es obra suya, e induce a los perdedores a pensar que quienes están arriba los miran por encima del hombro, con desdén”, precisa Sandel. Así es esta elección: Delfina Gómez Álvarez insistió en que era momento de acabar con un gobierno que provocó desigualdades en casi un siglo de ostentar el poder, y Alejandra del Moral Vela expuso que las decisiones de Morena –en los últimos cinco años– han generado destrucción, de manera que hacer un viraje así sería un riesgo para el Estado de México.

¿Qué elegiremos? La última palabra la tendremos quienes ejerceremos nuestro voto el domingo 4 de junio. Vota.

### PERCEPCIÓN

El lunes 5 de junio, el presidente López Obrador deberá reconocer al gobernador Alfredo del Mazo Maza, como un “demócrata”, por no intervenir en las elecciones y dejar que el pueblo mexiquense eligiera en libertad.

**No fueron** campañas de gran estridencia, ni ataques furiosos o escándalos. Transitaron en una institucionalidad respetuosa, aunque será un proceso inédito por las cientos de quejas interpuestas ante las autoridades electorales, lo que anticipa una batalla jurídica, si la diferencia de la votación no supera el 5%.

Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM.  
Presidente del Consejo Ciudadano del Sistema Mexiquense de Medios Públicos.  
Twitter: @RJoya